

PRESENTACIÓN

9

Una de las trascendentales consecuencias de la gran huelga universitaria, que estalló triunfalmente el 7 de mayo de 1909 en la sagrada capital de los inkas, protagonizada por los estudiantes de la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cuzco, fue el nacimiento de la REVISTA UNIVERSITARIA, cuyo primer número se publicó el 15 de julio de 1912.

La primera plana de redactores estuvo constituida por el rector Dr. Albert Anthony Giesecke y los señores Cosme Pacheco y José Gabriel Cosío Medina. El 15 de julio del presente año se cumple el primer centenario de la publicación de esta significativa revista, portadora de ciencia y cultura de nuestra universidad. Tenemos el deber ineludible de rendir justo y merecido homenaje a este acontecimiento histórico. Gracias a la difusión de esta importante publicación científica que refleja la realidad local, regional y nacional del Cuzco y del Perú, la UNSAAC se halla vinculada intelectualmente con las demás universidades e instituciones científicas del mundo.

Commemoramos el centenario de la primera publicación con la edición del presente número 141 que se constituye en la continuación del primer número que fue publicado aquel feliz 15 de julio de 1912, hace exactamente 100 años, durante este tiempo la revista ha sido un importante órgano de difusión que ha llevado, con lucimiento, al mundo científico la valiosa producción intelectual de prestigiosos pensadores cuzqueños, quienes han escrito sobre distintas ramas del saber humano, acreditando de esta manera nuestra óptima calidad académica. En sus distintos números ha tenido enorme acogida en las universidades y centros científicos de todo el mundo, uno por su profundo contenido nacionalista cuzqueño y peruano, y dos por advertirse en sus interesantes artículos el inteligente propósito de formar y fortalecer la identidad nacional y cultural sobre la firme base de la cultura andina inka.

Aprovechamos con la Revista Universitaria N° 141, para saludar con inmensa gratitud y admiración a sus fundadores visionarios, reconociendo en ellos la acertada iniciativa que les impulsó para publicarla difundiendo en sus páginas los trabajos científicos de los catedráticos, personal administrativo y estudiantes antonianos. Ha sido una excelente y buena costumbre divulgar las tesis universitarias más notables, así como la producción de distinguidos intelectuales y pensadores del país y el extranjero. El mérito de este órgano de difusión radica en el importante hecho que su publicación se mantiene vigente y dinámica, acorde con los cambios científicos y tecnológicos que exigen los avances de la modernidad y el desarrollo del país y nuestra región. Según manifiesta el distinguido historiador Dr. Manuel Jesús Aparicio Vega, en su

trabajo de investigación titulado *El Boletín del Centro Científico del Cuzco y la Revista La Sierra*, 2010, se conoce que la Revista Universitaria de la UNSAAC tiene como antecedentes las siguientes dos revistas: *Boletín del Centro Científico del Cuzco y La Sierra*. El primero fue el vocero del Centro Científico del Cuzco y la Segunda fue la Revista de la Asociación Universitaria del Cuzco.

El Centro Científico del Cuzco fue creado el 19 de setiembre de 1897 en la ciudad de Cuzco por los intelectuales Pedro José Carrión y Luis María Robledo Ocampo, con la finalidad de investigar la realidad natural y cultural de la región del Cuzco y especialmente de la Capital de los inkas; por entonces los vestigios arqueológicos en todas sus manifestaciones se hallaban completamente abandonados y próximos a desaparecer. Era muy importante por imperativo realizar los estudios necesarios para salvar a la ciudad incaica de las manos destructoras de los depredadores y enemigos eternos del Cuzco. Con respecto a los objetivos del Centro Científico del Cuzco, su creador el coronel Pedro José Carrión nos dice que la institución se ocuparía de los siguientes aspectos: Geografía, Historia, Estadística, Colonización, Inmigración e Hidrografía Continental de las distintas hoyas del Perú que dan origen al río Amazonas. Esta importante sociedad científica estaba integrada por destacados catedráticos antonianos y docentes del glorioso Colegio de Ciencias como Antonio Lorena, Gabino Ugarte, el obispo del Cuzco Juan Antonio Falcón, Eusebio Corazao, José Lucas Caparó Muñiz, Alejandro Iberico, Benjamín de la Torre, Fortunato L. Herrera y muchos otros. Uno de los temas importantes que estudió el Centro Científico del Cuzco fue el camino del Sihuaniro, la ruta del caucho y la cascarilla haciendo conocer la inmensa riqueza que tiene la Amazonia del Perú en los tres reinos naturales.

La Asociación Universitaria se creó el 13 de marzo de 1909 y fue el órgano oficial de los estudiantes antonianos, con la finalidad de la defensa del estudiante universitario. La primera junta directiva estuvo presidida por el alumno Demetrio Corazao e integrada por Juan Nicolás Cáceres, José Gabriel Cosío Medina, Víctor M. Barrionuevo, Luis R. Casanova, Jorge Gabino Ugarte, Rafael Aguilar, Miguel Corazao, Luis E. Valcárcel y Uriel García. Esta primera directiva fue reconocida oficialmente por la autoridad de la Universidad. Luego dicha Asociación Universitaria realizó una serie de acciones para exigir importantes reformas universitarias ante el gobierno central y las autoridades universitarias mediante memoriales y peticiones verbales. Al no ser atendidos oportunamente estalló la famosa huelga universitaria el 7 de mayo de 1909, que fue la primera huelga universitaria de Sudamérica, adelantándose en nueve años al Grito de Córdoba, Argentina.

La mencionada Asociación Universitaria protagonizó la indicada huelga de 1909 exigiendo una serie de cambios académicos y administrativos. Como consecuencia de dicha huelga universitaria, esta Casa Superior de Estudios fue clausurada por el gobierno central. Frente a dicha situación, la Asociación Universitaria realizó una intensa lucha para lograr su reapertura, por Ley N° 1164 de fecha 10 de noviembre de 1909, fue reabierta, siendo nombrado como nuevo rector, el norteamericano Albert Anthony Giesecke. En plena lucha la Asociación Universitaria creó la revista mensual denominada *La Sierra*, desde cuyas columnas los estudiantes exigieron el cumplimiento de sus objetivos. Esta Revista en sus inicios fue dirigida por el estudiante José Ángel Escalante. Los estudiantes antonianos expusieron su pensamiento en ella, constituyéndose así en el principal vocero de la juventud cuzqueña y es por esta razón que a esa promoción que luchó alrededor de ella se la denominó *Generación La Sierra*.

Con los fundamentos expuestos, presentamos a la opinión pública el número 141 de la *Revista Universitaria* con los supremos objetivos vigentes desde su fundación de construir la conciencia social, la conciencia histórica, desarrollando la identidad nacional y cultural de los peruanos.

La conciencia social que porta toda universidad consiste en conocer científicamente la realidad humana, económica, política, jurídica e ideológica del Perú, como condición para convertirnos en auténticos peruanos estudiosos de nuestro entorno. La conciencia histórica tiene como finalidad la práctica de todos los aprendizajes como deber sagrado de cada peruano para trabajar por la grandeza del país. La identidad cultural significa tener respeto, cariño y admiración por las creaciones culturales que nos legaron nuestros antepasados, porque el pasado histórico es fuente valiosa de conocimiento del presente y del futuro para hacer grande y digno al Perú y que Cuzco brille de manera especial en este espléndido y esperanzador territorio geográfico.

Germán Zecenarro Madueño

Rector